

## DIARIO

## DE PALMA

del domingo 1 de



agosto de 1813.

*San Pedro advíncula.*

Quarenta Horas en la iglesia de las Niñas Huérfanas, dedicadas á la Beata Catalina Thomás : exposicion á las nueve de la mañana, reserva á las ocho de la tarde.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓST
7 de la mañana.	18 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 4 l	S. sereno.
12 del dia.	22 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 4 l	Idem.
5 de la tarde.	22 grad.	28 p. 4 l	E. nubecillas.

## CATALUÑA. — VICH 16 DE JULIO.

## PRIMER EJÉRCITO NACIONAL. — ESTADO MAYOR.

El Sr. General en jefe de este ejército, para que el público se entere de los sucesos militares de estos dias, en que tanto ha brillado la bizarra conducta de las tropas que tuvo el honor de mandar en las acciones del 8 y 9 del corriente, ha determinado publicar el siguiente extracto.

El enemigo nos creia el 8 del actual distraidos al frente de su ejército reunido en el Vallés, y no dudó trastornaria el nuestro, penetrando con 3000 infantes, 150 caballos y 2 piezas de artillería con direccion á Vich. La velocidad de 3 cuerpos españoles que salieron á su encuentro frustró sus planes, y bastó á contener su decidido movimiento en el Esquirol, donde despues de un fuerte fuego de cañon y de fusil pasó la noche.

El resto del ejército enemigo se dividió en Granollers regresó á Barcelona, los generales Mathieu y Nicolas con 2500 hombres, y siguiendo á Gerona de 6 á 7000 con los generales Decaen, Bourmann, Devoux y Hamelinaye.

Este movimiento dió lugar á que otros quatro cuerpos españo-

les quedasen reunidos la noche del 8 á los tres primeros que contuvieron al enemigo en el Esquirol. Y quando al rayar el dia 9 se disponian nuestras tropas á atacar por el centro é izquierda al enemigo : este presintiendo lo que le esperaba abandonó aquel pueblo y emprendió su retirada por el camino de la Salud , sin que la celeridad de su paso bastase á librarle de nuestros fuegos.

Los cuerpos de nuestro centro , ansiosos como todos de no dexarles un punto , le alcanzaron y cargaron hasta las alturas de la Salud , causándole mucha pérdida y haciéndoles algunos prisioneros.

Allí advirtió el enemigo su irremediable derrota si continuaba su fuga , y ofreciéndole el terreno la mas bella posicion se hizo fuerte en ella , aguardando sus refuerzos.

Nuestras fuerzas en aquel momento eran muy inferiores á las suyas , y solo podian contener las tentativas que el enemigo emprendió quando estuvo asegurado en la inferioridad de las tropas que le seguian. Como á la una de la tarde recibió el enemigo unos 400 hombres y 200 caballos de refuerzo , y poco despues llegaban á nuestro campo los demas cuerpos españoles que habian quedado en Esquirol.

Entónces el enemigo se decidió al ataque que principió por la carga de una altura de la izquierda , defendida por dos batallones quienes despues de la mas vigorosa defensa se la cedieron á palmas , costándole una horrible pérdida.

Creyendo el enemigo haber vencido el principal obstáculo, empleaba el grueso de su caballería por la izquierda de dicha altura esperando sembrar el desórden en las tropas que pasaban á cubrir otros puntos , pero dos piezas y otros batallones que ocupaban nuestra segunda línea la rechazaron bellamente , y sostuvieron con igual bizarría su puesto y opinion contra una furia de enemigos, hasta que fué conveniente dar á estas fuerzas españolas otra nueva posicion.

Hallóse el enemigo con nuestra tercera línea y conoció con razon , que otra y otras le seguirian, pues sucesivamente se iban los cuerpos sosteniendo, y no creyó prudente hacer pasar su pérdida de 1200 hombres que hasta entónces habia sufrido : quedó en sus posiciones , y la mañana siguiente por no dar lugar á otra escena igual , emprendió su retirada al Ampurdan por la Salud.

Desvanecidas de este modo las fuerzas enemigas que amenazaban á Vich , se retiró del Esquirol el Sr. General en xefe el dia 10 con el grueso de nuestras tropas, dexando cubierta la línea con las fuerzas que creyó oportuno.

Nuestra pérdida en ámbas acciones entre muertos y heridos en estos días de incésante fuego, se acercará á 300 hombres. — Por ausencia del ayudante general xefe de estado mayor. — *Antonio Puig*, ayudante primero.

*Arenys. 28- de julio.*

Todas las noticias son conformes sobre el desembarco de considerable número de tropas que han llegado á Amposta, y que varias divisiones penetran hácia Vich y otros varios pueblos, habiendo desembarcado tambien una de ellas en Cambrils. Tambien se asegura tenemos en Reus y campo de Tarragona una gran parte de nuestro ejército aliado. Todos los horneros de la costa y comarca se reunen para el abasto de pan en ciertos puntos.

*Se espera la confirmacion, y nos apresuraremos á avisarlo al público para completar el júbilo y satisfaccion de los corazones leales españoles.*

## NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

*Don Diego Ochando y Ramirez del Espuro, capitán de navío de la armada nacional y comandante militar de marina del tercio naval de Mallorca &c.*

Por real órden, que se me ha comunicado con fecha de 13 de junio último, se hace saber al público, que qualquiera persona que quiera entender en arrendar por privilegio exclusivo el despacho del Almanaque del año siguiente de 1814, acuda á la comandancia militar de marina, en la calle de S. Francisco de Asis, núm. 37, en la inteligencia, que se ha de rematar al mayor postor en el término de 8 dias contados desde esta fecha, con las condiciones siguientes:

Que el precio por el qual se rematará, ha de pagarse por mitades, la primera en primero de enero de 1814, y la segunda en primero de febrero del propio año.

Que el Almanaque ha de estar impreso y de venta para el primero de noviembre de este año sin falta alguna.

Que ha de venderse al precio de uno y medio reales vellon cada exemplar impreso en dos pliegos, y al de un real de vellon cada exemplar impreso en un pliego, en la inteligencia de que si para dicho dia primero de noviembre no estuviere de venta el Almanaque, será nula la subhasta, y se procederá á otra nueva á fin de que para primero de diciembre esté de venta el referido Almanaque.

Que el que consiga á su favor el remate de la subhasta:

de presentar fiador de bienes libres conocidos y estantes en la capital de la provincia, se formará obligación escriturada por su cuenta, mediante lo qual se le entregará el original que se ha remitido.

Se hace saber al público en virtud de la soberana resolución que se ha expresado, á fin de que enterado de su contenido, y de que se ha de subhastar y rematar dicho arriendo en el día 9 del actual á las diez de la mañana, concurren los que pretendan entrar en ella á esta comandancia militar de marina, donde con las formalidades debidas se oirán las posturas. Y para que llegue á noticia de todos he mandado fixar el presente de real orden en los parages públicos de esta ciudad y sus arrabales. Palma 1.º de agosto de 1813. = *Diego Ochando*. = Por mandado de su Señoría = *Joseph Tous y Font*, escribano mayor.

*Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.*

De Salou en un dia, el patron Miguel Oliver, mallorquin, xabeque S. Antonio, con 2 pasageros, vino, aguardiente y suela.

De Vinaroz en 6 dias, el patron Francisco Martinez, español, laud S. Joseph, con vino y manzanas.

De San Feliu en 6 dias, el patron Martin Elias, catalan, londro el Carmen, con 4 pasageros y corcho.

De Mahon en 6 dias, el patron Juan Bautista Santandreu, mallorquin, pingue el Marte, con 6 pasageros y trigo.

De Idem en un dia, los patrones españoles Juan Llopis xabeque S. Christóval, en lastre: Gerónimo Torres laud el Carmen, con 5 pasageros, arroz, batatas y correspondencia; y Tomas Agustin Salamó xabeque el Carmen, con 2 pasageros y vino.

De Candia en 21 dias, el capitan Nicola Taginaria, otomano, bergantin San Nicolas, con aceyte.

De Arenys en 2 dias, los patrones catalanes Joseph Gemani laud S. Joseph, con 3 pasageros, vino, aguardiente y correspondencia; y Jayme Fos londro los Dolores, con 10 pasageros y vino.

De Salou en 5 dias, el patron Joseph Ricoma, catalan, laud San Antonio, con 3 pasageros y madera.

De Idem en 3 dias, el patron Matéo Catalá, mallorquin, laud San Joseph, con 8 pasageros, vino y aguardiente.

*Fiesta.* Hoy á las 10 en la iglesia de San Francisco de Asis se celebrará una solemne fiesta en honor de San Antonio de Padua: habrá música muy solemne, y sermon que predicará el R. P. Fr. Nicolas Perelló, religioso observante.

En la imprenta de Brusi, costa den Brós, núm. 2.